

IN MEMORIAM

Hommage au Pr Patrick Vanderhoeft (1930-2023)

Diplômé de l'ULB en 1955, Patrick Vanderhoeft a complété sa formation chirurgicale à l'Hôpital Saint-Pierre de Bruxelles. En séjournant un an (1961-1962) à la Mayo Clinic aux USA, il en revient séduit par la méthodologie et la rigueur américaine qu'il s'efforcera d'appliquer au sein de notre Faculté.

S'orientant ensuite vers la chirurgie thoracique, spécialité novatrice à l'époque, il la développera dans le domaine du traitement chirurgical de la tuberculose et du cancer broncho-pulmonaire.

Conscient des avantages extraordinaires, pour la chirurgie, des progrès fabuleux de l'anesthésie-réanimation, il s'investira dans le développement de la chirurgie thoracique dont il deviendra le fer de lance au sein de notre Faculté. Son enthousiasme, sa lucidité, sa curiosité font qu'il perçoit le rôle possible de la chirurgie dans le traitement de l'insuffisance respiratoire. Ceci aboutira à la réalisation, en juin 1969, d'une des premières mondiales transplantations uni-pulmonaires. Toujours en quête de connaissances, il a fréquenté des centres mondiaux de référence ce qui lui a permis d'introduire en Belgique le massage cardiaque externe, la médiastinoscopie de façon à mieux sélectionner les patients pouvant bénéficier d'une résection pulmonaire, le diviseur bronchique afin de faciliter l'acte chirurgical, l'approche thoracique antérolatérale moins traumatisante que l'approche postérieure. Parallèlement, il a poursuivi ses recherches financées par le FNRS.

A la faveur du transfert, en 1979, du Service de Chirurgie thoracique à l'Hôpital académique Erasme, il stimule l'activité tant clinique que scientifique dans deux directions : l'oncologie thoracique et la transplantation pulmonaire.

Parallèlement il se consacre, avec passion et générosité, à l'enseignement auprès des internes et

post-gradués en formation. Il éveille en eux leurs capacités chirurgicales mais aussi la curiosité de lire et de s'investir dans la recherche qui pour lui fut toujours le complément indispensable à toute pratique clinique.

Patrick Vanderhoeft fut un homme de visions créatrices et d'envolées enthousiastes : vision de l'AROME (Assistance Respiratoire par Oxygénation Membranaire Externe), procédé actuellement utilisé sous le nom d'ECMO en réanimation et transplantation pulmonaire, vision de l'utilisation optimale des organes (cœur, poumons) en transplantation cardiopulmonaire. Certaines de ses prédictions ont été jugées injustement farfelues il y a 30 ans et tellement réalistes aujourd'hui...

L'enthousiasme, la curiosité, le génie l'ont souvent emporté sur l'esprit cartésien. Peut-être avez-vous eu beaucoup de rêves et donc forcément quelques désillusions...

Monsieur Vanderhoeft, vous avez donné énormément autour de vous et avez été justement reconnu par vos pairs comme membre de l'Académie royale de Médecine de Belgique. Grâce à votre esprit vif, votre culture, votre bienveillance, votre écoute, vous avez été une référence pour les chirurgiens de notre pays. Avec votre disparition s'éteint un grand pionnier de la chirurgie thoracique mondiale.

Mes collègues se joignent à moi pour vous adresser un grand et sincère merci.

Recevez notre plus profond respect.

Pr M. CAPPELLO
 Service de Chirurgie thoracique,
 Clinique d'Oncologie pneumologique,
 Université libre de Bruxelles (ULB)